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Пв Пв свобода выборатворчество

Ничто так тесно не связано с Театром, как Кино и Литература. Литература как 
старшая сестра подарила Театру и Кинематографу сюжетность, принцип ракурс-
ного видения человека и события. Театр дал своему младшему брату Кинема-
тографу опыт построения объемных декораций, систему и методику разводки 
актеров при постановке мизансцен, метод подбора актеров на роли. Неудиви-
тельно, что люди, связанные с какой-то из этих сфер, успешно проявляют себя и 
в других родственных видах искусства. Таким человеком является и трогатель-
ный космополит пан Кшиштоф Занусси. Великий мастер, философ, лауреат Вене-
цианского кинофестиваля посетил Герценовский университет.

«Принимать такого гостя – огром-
ная честь для нашего университета, 
творческая жизнь которого также 
является неотъемлемой частью вос-
питательного и образовательного 
процесса», – отметила проректор 
по международному сотрудниче-
ству Юлия Комарова, подтвердив, 
что РГПУ им. А.И. Герцена – Herzen 
University – является во многих 
смыслах сердцем Санкт-Петербурга 
и России, и его миссия очень созвуч-
на творчеству именитого режиссера.

Свою сердечность Кшиштоф За-
нусси доказал практически сразу, 
пригласив всех желающих посетить 
его дом. «Мой дом открыт для всех. 
Ко мне приезжают студенты со всего 
мира, хотя мало кто верит, что мое 
приглашение реально: как правило, 
из 100 человек приезжает один. Тем 
не менее, я всегда рад гостям. Они 
могут участвовать в моей жизни, это 
тоже бывает интересно». Так, под 
влиянием педагога Занусси студенты 
уезжают в Польшу, изучают польский 

кинематограф, следуют за главным 
постулатом своего учителя – воспи-
танием свободной личности.

Хотя сам режиссер боится за 
молодых людей, которые мечтают 
попасть в киноиндустрию, и даже 
избегает участия в отборочных ко-
миссиях. «Когда мне приходится 
оценивать работы молодых киноре-
жиссеров, мне становится страшно, 
потому что я чувствую огромную 
ответственность. Увидеть талант, 
распознать его, помочь ему раз-
виться – для этого надо обладать 
педагогическим даром. Если я ска-
жу человеку, что он не талантлив, я 
могу сломать ему жизнь. Мы никогда 
не знаем, кого мы оставили, кому не 
помогли вовремя, а возможно, надо 
было дать ему один маленький шанс, 
и он пошел бы дальше, стал бы вели-
ким», – говорит пан Кшиштоф. Для 
Занусси молодость – самое трудное 
время в жизни, потому что ты еще 
плохо знаешь себя, но уже принима-
ешь решения, которые повлияют на 
всю твою дальнейшую судьбу. 

по мнению кшиштофа занусси, движение россии по азиатскому 
пути станет ошибкой: «Боюсь, что в конфуцианстве нет такого 
количества идей, как в христианстве, и китай может оказаться 
в состоянии, когда у общества не будет вдохновения делать 
что-то новое. ведь именно европейский индивидуализм по-
дарил нам самолеты, железные дороги, поэтому я надеюсь, 
что россия вернется к европейскому маршруту – для меня она 
всегда будет частью европы и только европы в духовном смыс-
ле. Хотя и в европе идут различные процессы, растет влияние 
примитивной американской массовой поп-культуры. однако 
для меня это не безнадежно, я вижу, что основные ценности 
остались теми же, просто общество вошло в состояние полной 
безопасности и думает, что всегда будет жить так богато и сыто, 
и что у всех есть одинаковый доступ к этим благам».

«в фестивальном движении кризис глубокий. потеряны нор-
мы эстетики, люди не могут сказать, почему произведение 
плохое или хорошее. сейчас на фестивали присылается огром-
ное количество картин, на первом уровне их смотрят специ-
ально нанятые люди, которые рекомендуют их дирекции 
фестиваля со словами «Мне нравится, потому что это похоже 
на то, что победило два года назад». раньше фильмов было 
меньше, а директорами фестивалей были сильные авторитет-
ные личности со своим оригинальным взглядом. сейчас этого 
практически нет, поэтому тема фестивалей болезненна».

ПроФессия – расскаЗывать ЖиЗнь

Снежана Мажекенова, 
корреспондент «ПВ»
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14 февраля в русском музее открылась выставка работ сту-
дентов ргПу им. А.и. герцена «PRO орнАМент».

На экспозиции, открывшейся в отделе «Российский центр 
музейной педагогики и детского творчества» Русского 

музея, представлены учебные и дипломные работы студентов ка-
федры художественного образования и декоративного искусства 
факультета изобразительного искусства РГПУ им. А.И. Герцена, вы-
полненные в различных материалах и техниках.

Главным связующим элементом, объединившим все выстав-
ленные произведения, стал орнамент – как традиционные, так и 
авторские его варианты. Декоративные деревянные доски, игру-
шечные лошадки-качалки, керамика, гобелены, расписные ткани 
и панно, платки и палантины знакомят зрителей с многообразием 

орнаментальных композиций. 
Напомним, что между РГПУ им. А.И. Герцена и Русским музеем 

17 ноября 2018 года было подписано соглашение о сотрудничестве 
в области образовательной деятельности, хотя взаимодействие 
между вузом и музеем гораздо более давнее – здесь уже проходи-
ли персональные и коллективные выставки, а также мастер-клас-
сы герценовцев.

Куратором первой экспозиции в рамках нового договора 
выступила доцент кафедры художественного образования и де-
коративного искусства факультета изобразительного искусства 
Герценовского университета Анна Векслер – автор целого ряда 
теоретических и методических разработок, в числе которых – из-
дания «Орнамент во дворцах Русского музея» и «Фантастический 
мир орнамента».

Участников и гостей выставки на открытии приветствовали 
сотрудники Российского центра музейной педагогики и детского 
творчества: заведующий отделом Борис Столяров, заведующая 
сектором Мария Литвинова и ведущий специалист Елена Елифе-
ренко. «Для художника-педагога чрезвычайно важно не только 
воплотить в жизнь задуманное, но и представить это широкой пу-
блике. У студентов Герценовского университета есть возможность 
сделать это в одном из крупнейших музеев мира и самом большом 
музее национального искусства», – подчеркнул Борис Андреевич. 
Со стороны вуза молодых художников и коллег поздравили заве-
дующая кафедрой художественного образования и декоративно-
го искусства Ольга Некрасова-Каратеева и доцент кафедры рисун-
ка Андрей Корольчук.

Молодые талантыновые горизонтыВИЗИТ
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14 февраля ргПу им. А.и. герцена посетил прорек-
тор университета западной Аттики (Афины, греция)  
Панос Яннакополоус.

В рамках визита Паноса Яннакополоуса состоялось 
обсуждение соглашения о намерениях между Герце-

новским университетом и Университетом Западной Аттики. 
Договор позволит наладить академический обмен между 
вузами, даст возможность ученым проводить совместные ис-
следования, научные и культурные мероприятия, делиться 
друг с другом лучшими педагогическими и образовательными 
практиками и, что немаловажно, обеспечить проведение линг-
водидактического тестирования школьников-билингвов из 

Греческой республики. Герценовский университет на встрече 
представляли проректор по международному сотрудничеству 
Юлия Комарова, директор Межвузовского центра билингваль-
ного и поликультурного образования Елизавета Хамраева, на-
чальник отдела по работе с образовательными организациями 
Анна Обласова и директор Центра тестирования Алиса Бессо-
нова.

Панос Яннакополоус также познакомился с историей 
Герценовского университета и его библиотекой. Заведующая 
отделом гуманитарно-просветительской работы Снежана Во-
лоскова рассказала о фондах Фундаментальной библиотеки, 
уникальных изданиях и возможностях, которые она предо-

ставляет студентам и сотрудникам вуза. Гость обратил особое 
внимание на наличие в библиотеке оборудования для слепых 
и слабовидящих читателей и заинтересовался выставкой из-
даний XVIII–XIX века Греции в отделе редкой книги. Ведущий 
редактор музея Александр Крейцер провел экскурсию по 
главному корпусу РГПУ им. А.И. Герцена, отметив вклад его 
основателей, попечителей и ректоров в развитие учреждения. 

Напомним, что 2019 год был объявлен перекрестным Го-
дом языка и литературы России и Греции. Об этом в декабре 
заявил Президент РФ Владимир Путин после завершения 
переговоров с главой греческого правительства Алексисом 
Ципрасом.

Тем не менее, осознание этого не 
мешает кинорежиссеру быть настав-
ником для сотен студентов из Поль-
ши, Швейцарии, Великобритании, 
Германии, Франции, Италии и Рос-
сии. Он учит исследовать трудные, 
переломные моменты, искать кон-
фликт и строить игру вокруг него, 
не думать о развлечении публики. 
Кшиштоф Занусси – самый настоя-
щий приверженец драматических 
жанров: для него драматическая об-
становка – это не когда человек вы-
прыгнул из окна, а когда он стоит в 
створе окна и думает, прыгнуть или 
нет. На это он всегда обращает вни-
мание в своих и чужих сценариях и 
негодует, когда удается предсказать, 
что будет модно в этом году. «Сегод-
ня популярный поворот сценария на 
Западе – женщина бросает мужчину 
ради другой женщины, очень всем 
это нравится, – замечает гость. – Ког-
да мужчина бросает женщину ради 
мужчины – это уже не модно».

Вместо повторения в очередной 

раз популярного сценария Занус-
си предлагает осмотреться вокруг: 
сама жизнь постоянно подкидывает 
сюжеты похлеще любого триллера. 
Однажды дипломаты из Грузии рас-
сказали режиссеру историю, не по-
дозревая, что это готовый сценарий. 
Один профессор ехал со своей дачи 
и по дороге увидел мертвого чело-
века. Подойдя поближе, он понял, 
что человек не мертв, а находится 
без сознания. Профессор решил по-
ложить человека в свою машину, 
предварительно постелив газеты, 
которые взял для чтения. После не-
которого времени поездки по гру-
зинским горам пассажир очнулся, 
достал пистолет и спросил, куда 
водитель везет его. Тот ответил, что 
в больницу, но пассажир запретил 
везти его в больницу и вновь по-
терял сознание. Мудрый грузин ре-
шил, что «нет» значит «нет», и отвез 
человека к себе домой. Оставив ему 
воды, ушел на работу с мыслью, что 
полиции лучше ничего не сообщать. 
Вечером больной исчез, предвари-

тельно сжег матрас со следами кро-
ви, на котором спал. Спустя месяц 
вернулся, уже здоровый, и поблаго-
дарил своего спасителя. Профессор 
ответил, что так поступили бы все. 
«Нет, так поступил бы не каждый, –  
ответил человек. – Как я могу отпла-
тить Вам?» «А чем Вы можете отпла-
тить?», – сказал профессор. «Ну как 
же, я убийца. Кого для Вас убить? – 
получил он ответ. – Я не смеюсь, Вы 
подумайте. Может быть, тещу или 
соседа?». По признанию пана Кшиш-
тофа, из этой встречи возник фильм, 
действия которого развиваются уже 
на юге Италии. Убийца ходит вместе 
с профессором по разным учреж-
дениям и понимает, что убить надо 
всех, они этого заслуживают. «Эту 
историю я рассказал на одном из 
своих семинаров, после чего ко мне 
подошел студент со сценарием, по-
просив разрешения на съемку этой 
картины. Конечно, я разрешил, хотя 
сам такой фильм никогда бы не снял. 
Он вышел очень смешным. Нужно 
какое-то напряжение, какой-то пара-
докс, без этого не будет сценария», – 
считает мастер.

Профессия позволяет Занусси 
входить без приглашения в те сфе-
ры, куда не может попасть человек 
из другой отрасли, и он призывает 
сценаристов и режиссеров пользо-
ваться этим. Каждую рассказанную 
ему историю он рассматривает че-
рез призму того, можно ли это ис-
пользовать в своем сценарии или 
картине. В его понимании, знаком-
ства с людьми – самое главное в про-
фессии. Профессии под названием 
«рассказывать жизнь». Именно рас-
сказывать, ведь для Кшиштофа За-
нусси кино – это, прежде всего, про-
должение литературы, кино – это не 
образ, а слово. Люди хотят видеть 
разные истории, хотят участвовать в 
чужих приключениях. В жизни мы не 
можем общаться с таким числом ин-
тересных людей. Это нам позволяет 
сделать кино.

Если говорить о философских 
проблемах, которые волнуют За-
нусси, то это, безусловно, тема до-
бра и зла, свободы и надежды. В 
новом фильме, который еще не 
вышел на экраны, кинорежиссер 
поднимает тему зла, которая бес-
покоит его все больше. Это автор-
ская версия «Фауста», главный герой 
которой – отвратительный врач –  
рвется ставить эксперименты на лю-
дях. В этой картине (она называется 
«Эфир») особенная конструкция: в 
первой части повествование идет по 
порядку, а во второй части зрители 
возвращаются к началу, где режис-
сер показывает моменты, в которые 
бы вмешался. «Я уверен, что в мире 
и в нашей жизни есть зло в той или 
иной форме. Без этого зла не было 
бы концлагерей, не было бы войны. 

То, что делал Адольф Эйхман (прим. 
авт. – немецкий офицер, сотрудник 
гестапо, непосредственно ответ-
ственный за массовое уничтожение 
евреев), было банальным злом, но 
космическим, и оправдать это я не 
могу», – говорит пан Кшиштоф. То 
есть зло – это самостоятельная сила, 
которая постоянно находится среди 
нас, и у него всегда готово для нас 
предложение, а у нас, соответствен-
но, есть возможность его принять. 
С другой стороны, зло необходимо, 
чтобы существовала свобода выбо-
ра. Потому что если невозможно вы-

брать зло – это уже несвобода.
Пережить это понимание Занус-

си помогает вера в то, что за всем 
стоит какой-то смысл, хотя он ему и 
не доступен. «Если бы я думал, что 
меня окружает хаос и слепая судьба, 
и никакого смысла в этом нет, тог-
да я бы был в отчаянии, как многие 
люди. Надежда связана с верой. Есть 
интеллект выше человеческого, ко-
торый стоит за этим», – убежден ки-
норежиссер.

Беседовала Юлия Ильенко,
корреспондент «ПВ»

– Вы не из санкт-Петербурга, но 
учились в петербургском вузе. с чем 
это связано? Вы целенаправленно 
поступали в ргПу им. А.и. герцена?

– Я родилась и выросла в Тюмени. 
Начальное музыкальное образование 
получила в родном городе, а за высшим 
отправилась в культурную столицу. В 
Герценовский университет поступила 
сразу и очень рада, что все сложилось 
именно так.

– кто из педагогов оказал на Вас 
наибольшее влияние?

– Все преподаватели – достойные 
профессионалы и знатоки своего дела, 
выделить кого-то персонально трудно. 
У каждого можно было узнать что-то 
новое. Программы обучения на всех 
курсах оказались разнообразными и 
интересными.

– Что было для Вас самым запо-
минающимся в процессе обучения?

– Пожалуй, экспериментальный 
студенческий театр, который я создала 
сама. Думаю, это можно смело отнести 
к процессу учебы, ведь наше стремле-
ние к самовыражению получило одо-
брение со стороны руководства инсти-
тута: нам предоставляли концертный 
зал для поздних репетиций, мы уча-
ствовали в организации и проведении 
различных мероприятий на кафедре, 
например, ярких капустников.

Выпускница института музыки, театра и хореографии РГПУ 
им. А.И. Герцена Евгения Огнева стала лауреатом нацио-
нальной театральной премии «Золотая маска» в номинации 
«Лучшая роль второго плана в оперетте/мюзикле» за роль 
мадемуазель Ку-Ку в мюзикле Александра Шевцова «Безы-
мянная звезда» Новосибирского музыкального театра. Она 
рассказала о времени учебы в университете, работе актри-
сы и планах на будущее.

– как Вам пришла в голову мысль 
о создании студенческого театра?

– Эта идея стала естественным им-
пульсом желания творить и раскрывать 
свой творческий потенциал. 

– В какой момент Вы поняли, что 
Ваше будущее связано со сценой? 

– Это произошло, когда я училась 
в музыкальной школе. На областном 
конкурсе вокалистов во время моего 
выступления на заключительном туре 
председатель жюри подошел ко мне и 
с изумлением изрек: «Какой сильный 
голос!» 

С той минуты я поняла, что хочу и 
буду петь, хотя до этого грезила меди-
циной.

– как Вы считаете, какими каче-
ствами должен обладать успешный 
артист?

– Сегодня нужен целый ряд харак-
теристик для того, чтобы быть успеш-
ным артистом. Помимо основных (во-
кал, пластичность, сценическая речь), 
нужны навыки делового общения и 
знания основ менеджмента в сфере 
культуры. Это минимум.

– расскажите, пожалуйста, о 
спектакле «Безымянная звезда», за 
роль в котором вы получили «золо-
тую маску». 

– Эта постановка, конечно, о люб-
ви. О мире настоящих чувств, которые 
порой из-за предрассудков общества 

во иМя искусства

вечные Ценности

приходится скрывать. Режиссер – Фи-
липп Разенков, хореографом стала Та-
тьяна Безменова.

– как бы Вы описали свою герои-
ню, мадемуазель ку-ку?

– Она вдохновила меня силой сво-
его характера и глубиной внутреннего 
мира. Ку-Ку верна себе, несмотря на то, 
что вынуждена «быть в маске», живя по 
законам захолустного городка. Однако 
в душе она, как и все мы, хочет обрести 
свое счастье. И те метаморфозы, кото-
рые переживает персонаж на протяже-

нии спектакля – это очень трудоемкий 
процесс. Постановочная команда мю-
зикла была крепкой, поэтому, думаю, 
воплощение образа получилось убеди-
тельным.

– у Вас есть творческие планы? 
какие образы хотелось бы вопло-
тить в дальнейшем?

– Планы определены – творить и 
еще раз творить во имя искусства. Все 
роли, которые будут приходить ко мне 
в будущем, стану создавать с радостью.

В 
ходе встречи, состоявшейся 
25 февраля, представители 
РГПУ им. А.И. Герцена в лице 
ректора Сергея Богданова, 

проректора по инновационной деятель-
ности и информационным технологиям 
Михаила Пучкова и директора Студен-
ческого дворца культуры Татьяны Хай-
новской обсудили общую концепцию с 
ответственным секретарем оргкомите-
та «Победа 2020» Сергеем Панкиным и 
композитором Вадимом Биберганом.

Целью проекта, который будет  
реализован в 2019 и 2020 годах, являет-
ся укрепление памяти соотечественни-
ков о подвиге советского народа в годы 
войны, их вовлечение в военно-патрио- 
тическую деятельность, посвященную 
75-ой годовщине победы в Великой  
Отечественной войне. По словам Сер-
гея Панкина, в рамках проекта заплани-
ровано создание нескольких фильмов, 

Герценовский университет 
совместно с Фондом под-
держки творческих ини-
циатив инвалидов «Во имя 
добра» и Всероссийским 
Ордена Трудового Красного 
Знамени обществом слепых 
примет участие в Обще-
ственном военно-патрио-
тическом проекте «Победа 
2020».

а также проведение более двадцати  
мероприятий в Санкт-Петербурге, Мо-
скве, Калининграде, Владивостоке, Вол-
гограде, Крыму и КНР.

Первым городом, где начал реали-
зовываться проект «Победа 2020», стал 
Санкт-Петербург. «Мы уже сняли фильм 
«Они слышали смерть» про слухачей 
блокадного Ленинграда – уникальных 
незрячих солдат, оборонявших город на 
Неве на службе ПВО. Их отличный слух 
и возможности звукоулавливателя по-
зволяли услышать гул приближающихся 
самолетов противника на большом рас-
стоянии», – рассказал Сергей Панкин. 

«Кроме того, наш проект предусматри-
вает к маю 2020 года установку памят-
ника слухачам на территории Герценов-
ского университета, а также создание 
еще двух неигровых фильмов: «Потому 
что мы ленинградцы» – о феномене 
жизнестойкости жителей блокадного 
Ленинграда – и «Говоровы» – об исто-
рии семьи маршала и героя Советского  
Союза Леонида Говорова. Мы очень на- 
деемся, что петербуржцы поддержат  
наш проект, а Герценовский универси-
тет станет его сердцем». 

Напомним, что именно, на фа-
культете дефектологии ЛГПИ им.  

А.И. Герцена под руководством профес-
сора Б.И. Коваленко, в 1940-х гг. велась 
активная работа по реабилитации воен- 
ноослепших воинов – приобщение их к 
трудовой жизни и подготовка к обуче-
нию в вузе. 

К созданию музыки для фильмов 
проекта приглашен народный артист 
России, профессор СПбГиК, композитор 
и музыкант Вадим Биберган, сочинив-
ший музыку к более чем 60 фильмам.

Ректор Сергей Богданов отметил: 
«Мне кажется, что этот проект очень 
актуален. Он о нашем прекрасном го-
роде, о вечных ценностях и о том как их  

Вероника Махтина,
корреспондент «ПВ»

сохранить. Для нас эта тема особая. Речь 
идет о самом трагическом, сложном и 
одновременно знаковом периоде жиз-
ни нашего города. Миссия Герценовско-
го университета определяет будущее 
России, основанное на прошлом, в том 
числе и на подвиге учителей и учени-
ков блокадной школы. Наш университет 
внес огромный вклад в общую судьбу 
города, и сейчас совместными усилиями 
мы должны принять участие в закрепле-
нии памяти».

Подробно о визите в Герценовский университет  
Кшиштофа Занусси  

на сайте РГПУ им. А.И. Герцена


